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口頭質詢
羅彩燕議員

就如何優化升級持續教育政策以應對結構性失業提出質詢

根據統計局數字顯示，本年度首季本地居民失業率為3.9%，在特區政府
以及有關部門的努力之下失業率持續下降，但數據未能夠如實地反映的
是居民收入向下流動的情況，以及在經濟結構轉型之下出現的結構性失
業的問題。

針對上述兩個問題，本人亦曾經在議會多次提出特區政府必須要積極招
商引資，吸引國內海外優質企業進駐澳門，以及積極推進現代金融發展，
以及透過善用閑置土地規劃，撥地發展能源、科技、回收等環保再生行
業，開拓新的行業板塊及產業生態鏈，從而增加就業職位，以及增加青
年向上流動的機會。

另一方面，亦都應參考鄰近地區做法，透過政府統籌與教育機構合作，
為應屆畢業生和失業人士提供專業培訓及職業階梯，尤其應根據經濟發
展的新趨勢以及市場需要去釐定課程內容，例如未來四大產業、治療及
復康專業、社會服務專業等等，針對澳門目前欠缺人手的行業，提供職
業轉型乃至跨界專業培訓。

參考鄰埠香港今年推出的持續教育基金，資助金額高達2萬5千元，課程
設置按照社會發展的需求，涵蓋牙醫助理、物理治療師助理、建築及機
電工程等多個專業範疇的業界認可的證書課程，為報讀者提供職業轉型、
乃至學位銜接等職業發展階梯。若然能夠將相關政策應用在澳門，即是
以人力資源學上的「強化人力資本論」融入到本澳目前的持續教育政策
當中，除了可以協助失業市民重返就業市場之外，更重要的是可以為市
民提供在職場上可持續發展、以及向上流動的機會。
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為此，本人謹提出以下質詢：

1.縱觀目前的持續教育政策，對於推動全民終身學習以及扶持民間教育機
構有一定作用，但與鄰埠地區政策作對比，在資助金額上都尚有很大差
距，故此司長以及有關當局會否考慮增加相關的資助金額？
2.請問司長以及有關當局長遠會否考慮優化和升級持續教育政策，考慮與
本澳更多教育機構或團體，因應社會發展需求，設立更多專業證書課程，
為中、青年人提供更好專業的轉型機會及職業發展階梯？
3.請問司長以及有關當局會否考慮因應四大產業的人力需求，從而對持續
進修發展計劃的資助作出特別安排或調整，以鼓勵更多居民投身於四大
產業當中？

參考資料：
1.香港持續教育進修基金CEF 在職家庭及學生資助事務處網站
2.統計暨普查局2023就業調查 澳門統計暨普查局網站
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